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如今，尚晓良
的育苗基地已经从

刚开始的“小作坊”变为正规的
育苗基地，且正在往大型育苗工
厂的方向发展。他的豫禾育苗基
地共有7个温室，年产苗七八百万
株，并且育苗基地正在扩建中，
扩建完成后，基地将达 2000 万株
以上的产苗量，每年将为会几万
亩农田和上万农民提供种苗服务。

“现在黄河以南各地市都有
在我们这里下订单的，扩建的速

度远远跟不上订单来的速度。”尚
晓良介绍，尽管只有7个温室，平
均每茬苗育成需要1个月时间，但
由于几乎每茬苗基地都在不间断
培育，这就达到了一个温室抵好
几个温室的效能；同时，由于基
地上工人的技术好，也使得他们
基地培育出来的苗质量好、产量
也高，更受农户的欢迎。

4月17日，在尚晓良的育苗基
地，几名工人正在忙着将培育好
的甜瓜苗装成箱往货车上运，，这

是漯河市区一个农田承包大户提
前要的货。尚晓良介绍，目前他
的客户基本上土地流转承包的大
户，定苗量都很高，且不少人在
用过尚晓良农业基地培育的苗
后，都与他达成了长期合作。到
了相应瓜果蔬菜的种植时节前，
只需给尚晓良一个电话、告知他
们的需求量，将定金预付，就等
苗育好后付余款了。

记者了解到，如果不提前预
定往往会抢不到苗。到了出苗的
时间，除了订单，所剩不多的苗
也往往被周边早早到来基地排队
的农民抢购一空。4月17日下午记
者就见到了一位前来买苗的农
民，他想买冬瓜苗，却被告知苗
早就卖光了。最后，他只能委托
尚晓良在下一茬重新培育。

做育苗有 《种子法》 等相关
法律制约，但这并不是最重要
的，“做农业更要讲良心，农民辛
辛苦苦一年，吃喝全靠这些庄稼
地了。”尚晓良说，作为农民的儿
子他用心把好基地种苗的质量
关，保证从基地出去的苗真正给
乡亲父老带去实惠和高收成。
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尽管从小在农
村长大，也干过一

些农活，但说到育苗，尚晓良还
真的是第一次干。“庄稼活不用
学，人家咋着咱咋着。”尚晓良笑
着说，尽管如此说，很多东西都
是他自己摸索着进行的，因为他
所进行的幼苗种植培育是无土育
苗，用的是从东北运来的草炭等
材质。“这可以说是一场革命，过
去千百年来农民们都是直接把种
子撒在土壤里，这种传统的育苗
方式，苗容易生病也不好管理。”

没有经验，一切全靠自己摸
索。不同的蔬菜瓜果，苗龄长短
是不一样的，从选购种子开始，
催芽、播种、倒栽、排苗、出
苗，尚晓良付出了太多。2010 年
10 月份开始，尚晓良几乎可以说
是跟自己的试验田朝夕相处，吃
住都在田地里。每天天不亮进育
苗温室观察种苗情况，晚上半夜
起床监测室内温度，大风大雪时
站在育苗温室外关注温室外部状
况，苗子生病了找到河南农业大
学的教授咨询请教……已经结婚

生子的尚晓良说，对待那些苗就
像养自己的孩子，他付出了几乎
全部的精力和心血。

付出总有回报！在尚晓良的
精心培育下，他的第一批苗成功
培育，很快也被订购一空。第一
年，他挣了两万块钱。“那种喜悦
和幸福是现在挣再多也无法超越
的！”尚晓良有感触地说。

如今，因为基地育出的苗早
熟、高产且抗病，越来越多的农
民尤其是土地承包大户找到他，
育苗基地发展起来。
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毕业，与向往大城市的年轻人相
比，尚晓良对自己有着不一样的
职业规划。4月17日，记者来到临
颍县县城北4公里107国道东侧的
豫禾农业育苗基地时，尚晓良正
在田地里忙碌着跟客户沟通定苗
事宜。一副眼镜下是一双炯炯有
神的大眼睛，这个看上去带着些
书生气、略带憨厚的年轻人言谈

举止之间却十分干练。
尚晓良告诉记者，毕业前他

便开始思考职业前景，也曾想去
大城市闯荡，也想过按部就班做
一名普通上班族，但思量再三，
还是决定回家当农民。“家里就是
农村的，我爸是搞农业技术指导
的，我从小对农业也感兴趣。”尚
晓良说，大学期间他就曾参加过
团中央组织的“促进农村青年创
业就业上海项目”培训班，其间

他第一次接触到了工厂化育苗的
概念。在查阅过多种资料和回家
进行各种实地调研后，他发现育
苗产业在农村有广阔的市场需求
和发展前景。说干就干，尚晓良
开始了真正的农民生活。

2010 年，尚晓良在从小长大
的城顶村承包了 10 亩地，开始了
自己的育苗生活。刚开始，他选
择了市场需求较大的西红柿、辣
椒等瓜果蔬菜。
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育苗基地规模越
来越壮大，收入也比

原来翻了几倍，但尚晓良却说，现
在是基地最困难的时候。

“懂技术又懂管理的人不好
找，愿意干农业的年轻人不多啊！”
尚晓良感慨，做农民的五六年时间
里，他深深感悟到，做农业真正需
要一个人耐得住孤单和寂寞。因为
土地和植物完全就是安安静静的，
只有用心去耕耘，禾苗才会长高。

尚晓良无奈地给记者讲了自己
目前的现状，每次出差或者不在家
时，他都需要把哪些温室将出苗、
育苗的区域注意事项、重点管理区
域及业务等在纸上写清楚，之后交
给基地的工人。这是因为基地上并
没有一个既懂技术又懂管理的人。
基地开出的工资并不低，但一些年
轻人还是更愿意选择环境更为开放
和自由的城市，而不愿选择做一个
面朝黄土背朝天的农民。“学习农
学、具备农作物基本知识的专业人
才又不大愿意来咱这儿，他们更倾
向于去城市里的种子和技术公司。”

说到这些，尚晓良表示大家对
于职业还是存在偏见和误解，大多
数人还是认为做个农民是件没有多
少脸面的事。他刚毕业回村子里
时，也有人在背后议论大学生毕业

当个农民没出息，但他一直都对自
己说“不管你们怎么看，我只管埋
头干。”幸运的是，一直以来，尚晓
良的家人都很支持他。2011 年，一
直支持他的女朋友毅然决定嫁给他
更是让他感动。如今，尚晓良已经
有了一个儿子和一个女儿。在基地
难得不忙的空隙，尚晓良都会把时
间留出来陪妻子和孩子，因为平时
大部分时间他都是在田间地头。

“前面的路还有很长，能不能
做专、做精才是衡量成功与否的标
志。”尚晓良说，他为自己是名农民
而自豪和骄傲，尤其是想到有上百
万的农民因为他育的苗挣到更多的
钱而生活得更幸福时，就是自己最
有成就感的时刻。

“我会干一辈子，一直做下
去，把我的育苗基地做精、做专。”
说这话时，尚晓良目光坚毅，声音
里充满坚定。

采访时，记者还见到了河南农
业大学两名在尚晓良育苗基地实习
的大学生，他们在豫禾育苗基地进
行学习和实习已经快半年了。河南
农业大学大三学生李南方告诉记
者，他很佩服尚晓良，在他眼中，
尚晓良的勤奋、踏实和努力为他树
立了人生的榜样，他表示自己也愿
意成为一名农民。

扎根黄土 趟出一条创业路
尚晓良：用努力和坚持证明自己的梦想

□文/图 本报记者 陶小敏

5月4日，在临颍县刚刚结束的“纪念‘五四’运动97周年暨十大‘青
年标兵’颁奖典礼”上，尚晓良被评为十大“青年标兵”之一，他的颁奖词
是“出身农村，根植黄土，他凭着韧劲从零起步，趟出了一条创业路。创业
梦想实现了，但他说还有一个更远的梦，那就是帮助更多的人实现梦想。尽
管创业征程里充满了雷雨风霜，但他却像一个水手，乘风破浪奔向曙光”。

尚晓良，1988年出生。2010年大学毕业后，他回到老家临颍县固厢乡
城顶村，投身黄土地，开始他的农业创业路。从刚开始的育苗试验田到他创
办的豫禾农业育苗基地在省内声名鹊起、占据前列，尚晓良用自己的努力和
坚持证明了自己的梦想。近日，记者走近尚晓良，倾听他的创业故事。

尚晓良在观察种苗尚晓良在观察种苗。。

工人们正忙着将种苗装车工人们正忙着将种苗装车。。
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